



## FRATERNIDAD ESCOLAPIA BRASIL

La Fraternalidad Escolapia "es una vocación nueva en la Iglesia y en las Escuelas Pías. Y, como toda vocación, debe ser bien pensada, vivida con exigencia, encarnada con sentido, promovida con entusiasmo, asumida con humildad, implorada con fe, compartida fraternalmente, entendida como misionera y cuidada con coherencia. La vocación es vocación, es una llamada de Dios que, por su propia naturaleza, exige que se consolide". (P. Pedro Aguado)

Porque creemos en esta hermosa misión de extender el Reino de Dios desde nuestra vocación laical, queremos fortalecer cada día nuestra respuesta vocacional como miembro de la Fraternalidad de las Escuelas Pías, y acoger los desafíos y oportunidades que esto implica en nuestras vidas y en la vida de la Iglesia. Con sencillez, ternura y audacia, esperamos avanzar en esta propuesta de ser una comunidad en camino.

En Brasil, con cinco presencias escolapias, estamos en tres y queremos avanzar para estar en todas. Actualmente somos 85 miembros en nueve comunidades en las presencias de Belo Horizonte, Governador Valadares y Serra.

Hay 13 miembros fraternales activos en tres comunidades. Algunos están ausentes por enfermedad familiar. En GV, hay 45 fraternos, también con algunos ausentes, pero con presencia activa en las actividades de la parroquia, centro social o escuela. En Serra, hay 27 fraternos.

En un retiro especial que tuvo lugar en abril de 2024, el Padre José Carlos nos ayudó a analizar la situación actual de la Fraternalidade en Brasil. ¡Qué oportunidad tan rica para profundizar en nosotros mismos y reflexionar sobre los caminos que hemos recorrido en esta tierra! Entre las reflexiones, destacamos...

- La importancia de la invitación a nuevos miembros, que debe ser hecha por un religioso o fraterno con una promesa. Es necesario que esta invitación inicial sea más potente, de forma personalizada, provocando inquietud, atracción y ganas de unirse.
- En cuanto a la oración, reflexionamos sobre nuestra experiencia de oración personal y en la pequeña comunidad. Señalamos la importancia de la oración a partir de los Evangelios y del



libro de los Hechos de los Apóstoles. Se sugirió crear un banco de oraciones, a partir de materiales recibidos de la Orden y/o creados por la Fraternidad.

- El compromiso con las reuniones semanales en la Pequeña Comunidad fue otro aspecto importante en nuestra reflexión. Es esencial dar prioridad a estos momentos, evitando saturar la agenda con otros compromisos, ya sean personales o comunitarios. Hablamos también del papel fundamental del animador comunitario en la comunicación permanente con los miembros, estimulando la participación y escuchando las dificultades.

- La coparticipación en la misión incluye la contribución regular del Diezmo a la Fraternidad, un punto que mereció nuestra atención, ya que la continuidad de nuestras acciones sociales depende de la reserva financiera. Se sugirió que la Fraternidad cree su propio folleto del diezmo, además de organizar eventos para recaudar fondos y optimizar las campañas sociales existentes, como "Alimentando Sueños", destinada al centro social.

- La participación efectiva de los religiosos en la Fraternidad también fue destacada en nuestras reflexiones. Conocemos la importancia de caminar juntos y entendemos que laicos y religiosos son los motores de la misión escolapia en cada presencia. Por eso, se sugirió la inclusión de temas relacionados con los laicos en la formación inicial de los religiosos, valorizando la presencia de los jóvenes en las comunidades fraternas, de acuerdo con el itinerario formativo. También se sugirió la participación de los prenovicios en el proceso de discernimiento de la Fraternidad.

- En cuanto a nuestras fortalezas y oportunidades, recordamos las palabras del Padre Pedro Aguado: "La Fraternidad asume las PRIORIDADES DE LA ORDEN, porque ama a la Orden y porque piensa, reza y crea con ella. Porque, cada vez más, las prioridades serán compartidas, incluso desde el nacimiento. Por eso, la Fraternidad hace todo lo que está en su mano para conocer, compartir, proponer y cumplir estas prioridades". En este sentido, destacamos la intensidad de la Vocación de los miembros de la Fraternidad y su intimidad con el carisma calasancio. Como el "resto de Israel", somos un pueblo que quiere compartir espiritualidad, vida y misión en una pequeña comunidad. Somos pocos, pero sabemos ser fuertes juntos. Y asumimos la vida escolapia como nuestra vida.

- La cosecha es grande y nos sentimos parte de la vida de la Iglesia, siendo motor, junto con los religiosos, en la misión de construir el Reino de Dios. Por eso implementamos proyectos al



servicio del pueblo de Dios, acompañamos las acciones en las obras escolapias de nuestras presencias, sintiéndonos abiertos a ser una Iglesia en salida.

- Sabemos que "se hace camino al andar" y que las piedras que encontramos son medios para nuestro crecimiento. Por eso intentamos entender las dificultades como oportunidades para superarlas y crear nuevas formas de vida. Para avanzar, necesitamos más formación y acompañamiento para renovar nuestro compromiso e identificación con la misión. La práctica de la Escucha Personalizada puede ayudarnos a superar el conformismo y el desánimo, encendiendo las brasas sobre las cenizas. La reestructuración del funcionamiento de la Fraternidad es un deseo de varios hermanos, que cuentan con la participación de los religiosos. Hemos constatado una dificultad para concretar los temas de estudio y vemos la importancia de establecer un itinerario formativo que sea sencillo y eficaz.

- Entre las amenazas, hemos identificado algunas que merecen nuestra atención. La multiplicidad de tareas eclesiales y sociales, el retorno del conservadurismo eclesial en Brasil (incluso entre algunos religiosos), el desconocimiento del contexto de la Fraternidad en el mundo, el modelo socioeconómico liberal que exagera el consumismo y el deseo de producir cada vez más, entre otros factores, son escollos que necesitamos superar.

De nuevo, volvemos al Padre Pedro, en sus 15 Tesis sobre la Fraternidad Escolapia, "La Fraternidad Escolapia se siente llamada a CONSTRUIR ESCUELAS PIAS. Es consciente de que sin ella esta construcción no puede realizarse. Por eso, se siente corresponsable de la continuidad y desarrollo del sueño de Calasanz y siempre está haciendo opciones en esta dirección." Esta es nuestra verdad. Somos parte del sueño de Calasanz y queremos avanzar en este camino, porque creemos en la fuerza de los laicos en la construcción de una nueva sociedad.

### Material para el POWER POINT (que se presentará)

#### FRATERNIDAD ESCOLAPIA BRASIL

1) Número de fraternidades:

BH: 13 hermanos

GV: 45 fraternal

SERRA: 27 hermanos



## 2) Número de comunidades

BH: dos comunidades

GV: cuatro comunidades

SERRA: dos comunidades

## 3) Algunos aspectos concretos significativos de la trayectoria general de la Fraternidad y del Consejo de Demarcación en el último año.

**Consejo de Demarcación:** reunión de formación y reunión presencial

**Fraternidad:** Lealtad de los hermanos

**Trabajo:** Envío a Bolivia

**Movimiento Calasanz:** celebración de la Asamblea

**Escolapios de Itaka:** Integración de obras y refuerzo de la demarcación y campañas globales

*Importante: A lo largo de los años ha existido una estrecha relación entre la Fraternidad, el Movimiento Calasanz, la Pastoral Vocacional y los escolapios de Itaka. Colaboración, dedicación, implicación.*

## 4) Temas de formación de la fraternidad:

La Campaña anual de Fraternidad de la CNBB, los personajes bíblicos, el libro "Pasión por la Fraternidad", la espiritualidad calasanziana, la persona de Jesucristo, la historia de la Escuela Pía y su estructura organizativa.

## 5) Comentar la participación de los religiosos en la Fraternidad.

En cada presencia, tenemos un religioso en la fraternidad.

## 6) Fortalezas de la fraternidad

- Todos participan en la misión escolapia
- Amor por Calasanz
- La fraternidad se responsabiliza de la misión



- Enviados en misión
- Deseo de profundizar en la vocación (algo más)
- Participación en la comunidad eclesial.
- Participación en el trabajo social y la escuela

## 7) Principales retos para la Fraternalidad en la Demarcación

- Consolidar la identidad de la Fraternalidad
- Perseverancia en la fraternidad.

8) ¿Cómo tratas de vivir los temas de actualidad en la Iglesia y en la Orden? Tales como: Sinodalidad, Escuelas Pías en salida, Alianza Global, Juventud y Escuelas Pías...

Estos temas impregnan la misión escolapia y están presentes en el día a día de comunidades, grupos, obras y plataformas de misión.

## 9) Proyectos de fraternidad para 2024

**BH:** Fraternidad en la catequesis, pastoral del bautismo, refuerzo escolar en las comunidades, Pre-Enem.

**GV:** Pastoral de escucha, Refuerzo escolar, Solidaridad familiar, Fiesta del día del niño.

**Serra:** Proyecto familiar, alfabetización de adultos, conocer el proyecto de fabricación de pañales.